



Berthe Lantheaume Juste parmi les Justes

● Page 10

Le Tribune

Une Montilienne parmi les Justes

Hier après midi, le consul général d'Israël en poste à Marseille, M. Aryé Gabay, a remis à M^{me} Berthe Lantheaume, et à titre posthume à sa mère M^{me} Zoé Nègre, la médaille et le diplôme des Justes parmi les Nations pour leurs actions en faveur des juifs pendant la deuxième guerre mondiale. La famille Nègre a sauvé des camps d'extermination la famille Blum, réfugiés alsaciens, en lui permettant d'abord de quitter Montélimar, où ils étaient repérés, pour les cacher dans leur ferme familiale ardéchoise de Saint Martin l'Inférieur, devenu depuis Saint Martin sur Lavezon. Et ensuite en les avertissant à temps par un message codé que la Gestapo les avait découverts et s'apprêtait à les arrêter. La cérémonie s'est déroulée à l'Hôtel de Ville de Montélimar en présence de M. Robert Mizrahi, représentant l'association Yad Vachem, du vice-président du conseil général Gilbert Sauvan et de la maire adjoint chargée des relations internationales Gisèle Didier.

Crest à l'heure médiévale

La cité de Crest a retrouvé le temps d'une journée, la mémoire de son passé médiéval, avec la tenue d'une grande fête, dimanche. Une "cité médiévale" avait été installée sur le champ de Mars, où les visiteurs ont pu découvrir des métiers anciens ainsi qu'une reconstitution équestre historique. Baladins, cracheurs de feux, joutes spectaculaires, musique d'époque et archers en action ont captivé le public venu en nombre, en fin d'après-midi. Ces 4^{es} Médiévales ont été clôturées par un repas moyenâgeux agrémenté d'un spectacle de cavaliers et de ménestrels.

Solidarité / «Vous êtes juive, je vous aime encore davantage»

Chaque coin du territoire national, occupé pendant la Seconde Guerre mondiale, a été traversé d'actions audacieuses et discrètes. Le fait historique relaté lundi après-midi, à l'hôtel de ville de Montélimar, a atteint un degré d'émotion assez rare pour une collectivité, certes habituée à célébrer des événements, mais de loin moins sensibles.

Gisèle Didier, adjointe au maire de Thierry Cornillet, en présence du consul général d'Israël Aryé Gabay, du représentant du conseil général de la Drôme Gilbert Sauvan, du représentant de l'institut Yad Vashem, Robert Mizrahi et d'une foule d'amis et de parents, a eu l'honneur d'ouvrir une cérémonie qui devait consacrer Berthe Lantheaume, et à titre posthume, sa mère Zoé Nègre, comme Justes. Par leur action, conjuguée avec celle de leurs sœurs et filles respectives, Rose, Marie et Hélène, les Montiliennes ont su et pu soustraire à la main de la gestapo, une famille juive. Yvonne et Gilbert Blum et leurs deux enfants.

Femmes de courage

Une histoire simple, comme il y en a tant d'autres, en

temps de guerre, mais qui met en évidence ces amis de l'ombre. Pour une cause juste dénuée d'autres intérêts, Berthe, sa mère, ses sœurs, ont sauvé les Blum, demeurant Grand'rue à Montélimar, d'une rafle imminente. Nous sommes en février 1944, Hélène avertit les Blum, cette famille venue de l'est de la France, de Saint-Louis d'Alsace, Rose trouve le refuge en Ardèche, Marie les y conduits. Les Juifs sont hébergés à Saint-Martin-l'inférieur, dans la ferme des Grangier, où Berthe et sa mère, durant six mois, les aideront à vivre au quotidien, à l'abri des regards et des indiscretions. Quelques mois plus tard, un précieux télégramme codé sauvera une seconde fois les Blum de l'approche des nazis, à leur recherche. De nouveau la fuite mais la dernière. La libération est pour l'été dans la vallée du Rhône.

Le danger écarté, Yvonne Blum, en pleurs, avouera à son hôte le fermier ardéchois, sa qualité de juive. Le vieil homme, à qui l'on avait caché cet aspect des choses, pourtant un dreyfusard jusqu'aux ongles, l'ignorait parce que Berthe et sa famille craignaient que par fierté, il n'aille clamer l'honneur d'abriter des Juifs, dans



Berthe Lantheaume, entourée de ses sœurs Rose et Marie, de Olivier Blum, petit-fils de Yvonne et Gilbert Blum, de ses cousines Françoise et Cathy

le pays ! Une pirouette de l'Histoire que cette dernière lui rendra dans sa réponse à Yvonne : « Vous êtes juive, je vous aime encore davantage ».

Les saisons vont passer sur l'Ardèche, la Drôme et l'Alsace, terre de retour des Blum. Mais la mémoire ne s'efface pas et revient au galop. Après une minutieuse enquête, l'institut de

Jérusalem Yad Vashem, une des gardiennes du souvenir de la Shoah, au nom de l'Etat d'Israël et du peuple juif, a rendu lundi le geste que ces Montiliennes avaient décidé de faire, plus de cinquante ans plus tôt. Zoé Nègre disparue, et Berthe Lantheaume, accompagnée de ses deux sœurs, ont reçu la médaille et le diplôme des Justes, sans feindre l'émotion.

Mais peut-être, pour une seule fois, en montrant leur fierté d'avoir sauvé des vies et de serrer très fort, à ce moment-là, la main d'Olivier Blum, petit-fils d'Yvonne et Gilbert, Alsaciens de toujours mais aussi Drômois et Ardéchois, le temps des Justes.

Pascal BEAUMONT